

Redacción
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Sólo hombres, todos con un matrimonio a cuestas y mayores de 50 años en la mayoría de los casos. Esa era la imagen que ofrecía el gabinete regional con el que debutaba la democracia en la Región de Antofagasta en 1990.

Eran otros tiempos, donde los conceptos de paridad, edad o independencia, ni siquiera eran materia de debate. Quienes tenían derecho -por así decirlo- a ejercer poder en aquellos años debían ser varones, adultos y, militantes de partidos de la Concertación.

Pero hay otro dato interesante: el gabinete de 1990 que lideraba el intendente Blas Espinoza, estaba fundamentalmente conformado por personeros formados en universidades de Santiago (o sin educación universitaria), lo que marca otra enorme distinción respecto a lo sucedido en la actualidad, donde sobresalen mayoritariamente los profesionales educados en los planteles de la zona.

El impacto de las universidades regionales, especialmente la Universidad Católica del Norte, la Universidad de Antofagasta y la Universidad de Tarapacá, ha sido inmenso en estos 34 últimos años.

Y esto también se repite con los representantes en el Congreso. Si en 1990, había un parlamentario formado en el Norte, de siete cargos, hoy la cifra se empina a cinco de los ocho senadores y diputados elegidos.

Hay otro antecedente comentado, está es una de las generaciones mejor formadas en términos de años de estudio. Hoy, casi todas las autoridades relevantes, pasaron por una institución de educación supe-



LA POBLACIÓN DE LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA SE ACERCA A LOS 30 MIL ESTUDIANTES APROXIMADAMENTE.

Enormes cambios en 34 años: las Ues locales son la clave

EDUCACIÓN. En una generación el mapa de las autoridades sufrió una transformación inmensa y poco analizada. Hasta ahora, la UA, la UCN y la U. de Tarapacá son los ejes, pero pronto se sumarán otros planteles.

rior, cosa que para la generación pasada era extraordinaria.

VISIÓN DE AUTORIDADES

Rodrigo Alda, rector de la UCN estimó que es claro el impacto que en la formación de capital humano han tenido ambas instituciones.

“Nuestros egresados se encuentran en los distintos ámbitos de acción, tanto en lo público como en lo privado, y en los distintos niveles jerárquicos en las organizaciones. También en el ámbito del servicio público, partiendo porque tenemos una ministra como es Aurora Williams en la cartera de Minería, así como la anterior secretaria de Estado, Marcela Hernando, estudió un programa de maestría con nosotros, y dentro de los parlamentarios

tenemos senadores y diputados”, destacó.

Cikutovic, rector de la Universidad de Antofagasta, destacó que en las últimas tres décadas, la UA ha formado unos 26 mil profesionales.

Durante las últimas tres décadas, hemos visto cómo nuestros egresados se han convertido en congresistas, seremis y fiscales, reflejando el compromiso de nuestra universidad con la excelencia académica y la responsabilidad social. Esta notable presencia de nuestros exalumnos en puestos de liderazgo no solo destaca la calidad de nuestra educación, sino también nuestro compromiso inquebrantable con el desarrollo integral de la sociedad.”

Emilio Rodríguez Ponce, rector de la Universidad de Tarapacá, también subrayó que son 46.734 mil estudiantes egresados y graduados en estas últimas tres décadas.

La autoridad coincidió en que uno de los roles esenciales de las universidades regionales y particularmente del norte de Chile consiste en poder proveer al sistema público de profesionales de alto nivel de alta calidad.

“En este contexto nosotros estamos contentos porque aquí la universidad de Tarapacá ha podido dotar a la región de altos funcionarios en distintos niveles que trabajan. En la gestión pública y que están aportando decididamente al desarrollo del territorio, la universidad de Tarapacá está comprometida en esta dimensión y como digo desde secretarías regionales ministeriales hasta la máxima autoridad regional que es el gobernador han sido formados en la universidad de Tarapacá, cuestión que nos llena de orgullo. Y que nos deshacia también para continuar en una senda de Progreso y desarrollo”, dijo. 

Senadores 1990

Carmen Frei Ruiz-Tagle (DC)
 Educadora de Párvulos Universidad de Chile



Arturo Alessandri Besa (IND DER)
 Derecho Universidad de Chile


Senadores 2024:

Pedro Araya Guerrero
 Derecho Universidad de Antofagasta



Esteban Velásquez Núñez
 Profesor Universidad de Tarapacá



Paulina Núñez Urrutia
 Derecho Universidad Católica del Norte


Diputados 1990

Felipe Valenzuela Herrera (PPD)
 Derecho Universidad de Chile



Rubén Gajardo Chacón (DC)
 Derecho Universidad de Chile



Nicanor de la Cruz Araya (IND PPD)
 Nacido en Combarbalá. Terminó la enseñanza media.



Carlos Cantero Ojeda (RN)
 Geógrafo UCN


Diputados 2024

Yovana Ahumada Palma
 Técnico agropecuario U. de Magallanes



Jaime Araya Guerrero
 Derecho Universidad de Antofagasta



José Miguel Castro Bascuñán
 Médico veterinario Universidad Mayor



Catalina Ilona Pérez Salinas
 Derecho Universidad Católica del Norte



Sebastián Videla Castillo
 Actuación AIEP


Seremis 2024

Gobierno
Paulina Larrondo Vildósola
 Derecho Universidad de Antofagasta



Economía, Fomento y Turismo
María Veliz Guerra
 Trabajo Social Inacap



Desarrollo Social y Familia
Mauricio Zamorano
 Ingeniero Comercial UCN



Educación
Alonso Nicolás Fernández Allende
 Derecho Universidad Finis Terrae



Justicia y Derechos Humanos
Trissy Figueroa Rivera
 Derecho Universidad de Antofagasta



Trabajo y Previsión Social
Camila Cortés Ruiz
 Derecho UCN



Obras Públicas
Pedro Barrios Castillo
 Ingeniero Civil Químico UCN



Vivienda y Urbanismo
Paula Monsalves Manso
 Abogada Universidad de Chile



Agricultura
Karina Araya López
 Ingeniero agrónoma Universidad de Tarapacá



Minería
Macarena Barramuño González
 Trabajo Social Universidad de Antofagasta



Transportes y Telecomunicaciones
Enrique Viveros Jara
 Ingeniero E. en Metalurgia UCN



Bienes Nacionales
Angelique Araya Hernández
 Trabajadora Social Universidad Arturo Prat



Energía
Dafne Pino Riffo
 Ingeniera en Química Universidad de Santiago



Medio Ambiente
Gustavo Riveros Adasme
 Geólogo UCN



Mujer y Equidad de Género
Hanna Goldener Callejas
 Psicóloga UCN



Cultura
Claudio Lagos Gutiérrez
 Actor Universidad Católica



Ciencia y Tecnología
Cristian Cuevas Vega
 Ingeniero Civil Industrial Universidad de Santiago



Justicia
Juan Siglic Mazzalín
 Abogado Pontificia Universidad Católica


Seremis 1990

Gobierno
Carlos Bonilla Lanas
 Abogado Pontificia Universidad Católica



Salud
Mario Besnier Hernández
 Médico



Educación
Guillermo Muñoz Cruz
 Profesor de Historia y Geografía UCN



Transporte
Gastón Viveros
 Administrador de empresas



Minería
Orlaver Alcayaga Mallea
 Doctor en Física Universidad de París



Vivienda
Mario Bugueño
 Constructor Civil



Obras Públicas
Orlando Bianchi González
 Ingeniero Civil



Trabajo
Oswaldo Carrasco Salfate
 Técnico minero



Agricultura
Luis Guillermo González González
 Cirujano dentista



Bienes Nacionales
Jorge Valenzuela Araos
 Abogado Universidad de Guayaquil

